

# DIARIO DE CÓRDOBA

DE COMERCIO, INDUSTRIA Y ADMINISTRACION.

FUERA FRANCO DE PORTE.

SUSCRICION EN CORDOBA  
por un mes 8 rs.—Por trimestre 22 rs

Por un mes 10 rs.—Por trimestre 28 rs.

**Seccion Editorial.**

*Inventario general de los bienes que se desamortizan en esta provincia á virtud de la ley de 1.º de Mayo de 1855.*

*Continúan los censos procedentes de Hermandades y Cofradías.*

Un censo de la cofradía del Rosario de Iznajar, de 146 rs. 8 mrs. años sobre un olivar en la Toledana, que paga Diego Gonzalez Granados.

Otro de id., de 219 rs. años sobre otro olivar en Espinar y Copete, que paga José Ortiz.

Otro de id., de 67 rs. 17 mrs. años sobre olivares en los Navazos, que paga Juan Moreno.

Otro de id., de 90 rs. años sobre una casa calle Real, que paga Romaldo Martinez.

Otro de id., de 136 rs. 3 mrs. años sobre un olivar en los Navazos, que pagan los herederos de D. Ramon Quesada.

Otro de id., de 104 rs. 8 mrs. años sobre otro olivar en Valdearenas, que pagan los herederos de Joaquin Criado.

Otro de la cofradía de Ntra. Sra. de la Piedad de Iznajar, de 945 rs. años sobre otro olivar en el partido de Maribrava, que paga Maria del Carmen Ortiz.

Otro de id., de 120 rs. años sobre una tierra en el Ponton del Granadal, que paga la misma.

Otro de id., de 150 rs. años sobre una haza llamada Fresno alto, que paga Sebastian Garrido.

Otro de id., de 105 rs. 25 mrs. años sobre una casa calle Hospital, que paga Diego Granados.

Otro de id., de 36 rs. 10 mrs. años sobre una casa calle Plaza, que paga José Alvarado.

Otro de la cofradía de la Purísima Concepcion

de Iznajar, de 43 rs. 17 mrs. años sobre la vinculacion fundada por Bartolomé de la Coba, que paga Francisco José Quintana.

Otro de id., de 6 rs. años, cuya hipoteca se ignora, que paga el hospital de la Caridad.

Otro de la hermita de S. José de Iznajar, de 210 rs. años sobre el cortijo de S. José, que paga Francisco Buriel.

*Se continuará.*

**Seccion Oficial.**

—La GACETA del 2 no contiene disposicion alguna de interes.

**Seccion de Noticias.**

**NACIONALES.**

—Las *Novelades* del 30 dice lo siguiente.

«Ayer por la mañana se reunieron los comisionados barceloneses que han venido á la corte para tratar de la cuestion arancelaria, y despues de acordar que era insuficiente la concesion de anteayer hecha á los industriales por la comision parlamentaria, decidieron formar y elevar á las córtes dos esposicions, una sobre la reforma de aranceles, pidiendo la informacion parlamentaria, y otra combatiendo que baste la instruccion que la comision parlamentaria acordó abrir en su reunion de anteayer.

Como estas resoluciones dejan en mal lugar los pasos conciliatorios dados cerca del gobierno y la comision por los diputados todos de Cataluña, estos han visto con sentimiento lo hecho por los comisionados barceloneses. Unos y otros se reunieron anoche en casa del

Marqués del Duero, y la sesion ha debido ser animadísima, porque los comisionados anuncian su retirada de Madrid.»

—En la *Epoca* del 31 leemos lo siguiente.

La súbita partida del Sr. Olózaga sigue siendo objeto de grandes comentarios. Los unos dicen que va sencillamente á Paris, deteniéndose solo algunos dias en Vico por motivos de salud. A otros hemos oido que lleva la mision de arreglar nuestras diferencias con Roma, y no falta quien afirme que su paso por Logroño tiene por objeto avistarse con el general Gurrea.

—El nuevo gefe de carabineros de Puigcerdá llevó á cabo hace algunos dias una aprehension de seis fardos de contrabando, cuyo valor seria de unos 10,000 rs., habiendose remitido los paquetes á la capital de la provincia.

El mismo celoso gefe ha aprehendido otros ocho paquetes, cuyo valor es de unos 14 á 16,000 rs. y puesto presos á los conductores.

—Las correspondencias que en estos dias han recibido nuestros cólegas del Principado anuncian que los dispersos restos de la partida que capitaneaban los Tristany se dirigen hácia la frontera, al parecer con intencion de atravesarla.

Las últimas batidas no han dado ningun resultado.

—En una correspondencia de Málaga que publica el *Parlamento* se refiere un suceso ocurrido en aquella ciudad. Parece que el 22, en el sitio mas céntrico de aquella poblacion, llamado Puerta del Mar, fueron detenidas por un carabainero y un guardia civil seis caballerias cargadas de sal de contrabando; pero al quererlas conducir á la aduana, fueron arrollados por una turba, que rescatando las caballerias y sus conductores, hicieron ver á aquellos dependientes de la autoridad que la medida que trataban de adoptar era incompatible con la Constitución y la libertad. No se sabe si quedarian convencidos del argumento; pero

**FOLLETIN.**

**UN DUELO SIN TESTIGOS.**

Por Jacob.

Continuacion.

—Rosa, ¿qué decis?..... ¿Yo?.....  
—Si, si, ahora os conozco!..... ¿Yo podía perderos!..... ¡poseo vuestro secreto!..... pero no olvidéis que todavía soy dueña de él!.....  
—La voz de Rosa era amenazante.  
—¡Por Dios, tranquilizos!.....—dijo Félix.  
—¡No, no, demasiado tiempo me he contenido!..... ¡Es necesario que yo hable!..... mi corazon va á estallar!..... Escuchad, caballero, todavía es tiempo de reflexionar.....! Os vá en ello la vida..... el honor! ¡os amo lo suficiente para olvidar el ultraje que me habeis hecho... pero es preciso que me sigais!..... ¡Nada de vacilación! Félix, mi fortuna es inmensa..... cien veces mas grande que la vuestra. ¡Hacémeis a un

pais extranjero..... nos iremos lejos, muy lejos .... y nadie sabrá en el mundo lo que ha sido de nosotros. ¡Mi carruage nos espera á la puerta!..... ¡Venid!

—¿Estais en vuestro juicio para hacerme semejante proposicion?..... ¡Que abandone á mi mujer y á mi hijo!..... ¡oh! ¡veo que estais loca!

—¡Tal vez, Félix, tal vez!..... pero, no importa. ¡A tu mujer, la odio... á tu hijo le aborrezco! ¿Qué? ¿Habrian de ser felices los dos a costa mia? ¿Habrian de quitarme lo que amo mas en el mundo, el único bien que me hace soportar la vida..... y yo habia de sufrirlo?..... No, Félix, no. Yo quiero vengarme de una manera terrible, inexorable! ¡Entre la viuda del conde de Harqueville y yo, hay una guerra á muerte.

—¡Rosa: lo que decis es infame!..... ¡no teneis corazon! Esa mujer á quien odiais, á quien queréis perder, ha sido vuestra bienhechora. Ha sido quien.....

—¡Silencio, Félix! ¡ni una palabra mas! ¡Oh! Si supierais como despertais la cólera en el fondo de mi corazon!..... ¿Esa mujer mi bienhechora?..... ¡Llamadme mas bien su doncella!..... eso seria menos hipócrita, menos injurioso! ¡Ah! ¡Ya comprendo! Para vos soy siempre la sirvienta, mientras que ella es la condesa de Harqueville. ¡Pues bien! ¡Yo la odio, la detesto!..... Félix,

por última vez; ¿quereis seguirme?

—No.  
—¡Cuidado! ¡Que no tengo mas que pronunciar una sola palabra!.....

—Pues bien ¡pronunciadla!—dijo Félix en un arranque de indignacion generosa —No os temo.

—¿No me temeis, caballero? Temed, por lo menos, al cadaver del conde de Harqueville!

Félix se estremeció.  
—Recordadle bien..... ¡Hay un cadalso para los asesinos!

La verja del castillo acababa de abrirse: el galope de muchos caballos resonaba estrepitosamente en el patio.

V.

Algunos instantes despues, Mr. de Villemont reconocia la voz del capitán Cantabró, cuyas enormes botas, armadas de terribles y sonoras espuelas, resonaban sobre las losas del vestibulo.

Humbrol venia detrás del capitán.  
—¡Rosa, en nombre del cielo, silencio!—dijo Félix, con una voz sorda.

—Al contrario,—respondió la joven.—hablaré y bien alto para que todo el mundo me oiga! ¡Oid! ya se acercan ¿Quereis seguirme? La que llamais vuestra mujer está dormida; todavía tenemos tiempo. ¿Quereis? Esta misma noche nos embarece-

lo que si se puede asegurar es que los contrabandistas y los efectos de contrabando se pusieron á buen recaudo, y que los aprehensores hasta este momento solo han conseguido quedarse en duda de si la lógica que pretendieron inculcarles, es ó no la mas acertada.

—Dice una carta de Berga que ha sido examinado el cadáver del faccioso que se suponía ser Antonio Tristany, y en efecto, ha resultado definitivamente probado ser el del dicho cabecilla, muerto en la accion de Pinós.

—El día 2 este mes ha debido salir de Méjico, de regreso para Europa, el señor Lozano (D. Ramon), que se propone publicar en España importantes documentos relativos á los intereses de nuestros compatriotas en aquella república.

—En la parte no oficial de la *Gaceta* del primero leemos la importante rectificacion que á seguida copiamos:

«Al director de la *Gaceta* se ha comunicado para su insercion literal en ella la siguiente:

«Han corrido desde ayer rumores esperecidos por personas, ignorantes unas y maliciosas otras, relativos á divorcio, matrimonio civil y otras cosas análogas, como proyectos ó pensamientos del gobierno, y han tenido acogida en algunos periódicos de esta capital, de cuya distraccion debia suponerse que conocian mejor el estado del pais y el caracter de los actuales ministros.

Es falso todo cuanto se ha dicho en este punto sobre divorcio y matrimonio civil, ideas que ni remotamente han estado en el ánimo de ninguno de los consejeros de la corona, los cuales en esta materia no piensan sino lo que se ha pensado ha o años, por no decir siglos, acerca de los medios y trámites para obtener las dispensas matrimoniales, sin obstar ni en poco ni en mucho á la potestad espiritual, á lo contenido en el Concilio de Trento, á las religiosas creencias del pueblo español y al sistema prudente con que el actual gobierno, efectivamente con muy buen éxito, camina por las vias de las reformas sin causar disturbios ni alteraciones en el pais.»

—Escriben de Madrid.

Parece indudable que los representantes de la casa de banca mas respetables de Madrid, han celebrado varias reuniones con el objeto de concertarse acerca de las proposiciones que podrian hacer para rivalizar con el proyecto de los Sres. Pereire. El resultado ha sido hasta ahora nombrar una comision compuesta de los

señores D. Antonio Guillermo Moreno, D. Daniel Weswiller, D. Vicente Bayo y D. Manuel Perez Hernandez, cuya comision está encargada de redactar los estatutos de la sociedad, que deberán ser presentados á las córtes. A esto se dice vulgarmente no dormirse en las pajas, y he aqui justificada una de las cosas buenas que tiene el proyecto de los señores Pereire. Capitalistas que hasta el dia se atenian á la tradicional rutina, se reunen y conciertan ahora con el objeto de fundar un establecimiento de crédito.

—La comision parlamentaria nombrada para examinar el proyecto de erigir un monumento en los campos de Vergara que recuerde el inesperado fin de la última guerra civil, ha propuesto á las córtes entre otras cosas menos importantes:

1.º La ereccion de un monumento civil-religioso en los campos mismos en que se verificó, y en el que se colocará el busto del Duque de la Victoria.

2.º La acuñacion de una medalla alusiva al mismo objeto.

3.º La impresion y publicacion de una memoria histórica de este acontecimiento.

4.º La impresion y publicacion de una composicion lirica sobre lo mismo.

5.º Todos los años, el dia 31 de Agosto, se celebrará en los campos de Vergara y en el monumento consagrado á la memoria del convenio, una fiesta civil-religiosa en los términos que el gobierno determine.

6.º La inauguracion del monumento, el repartimiento de la medalla, y la publicacion de la memoria histórica y de la composicion lirica, tendran lugar simultáneamente el dia 31 de agosto de 1857.

7.º Para atender á todos los gastos consiguientes á la ejecucion de la presente ley, se abre al gobierno un crédito extraordinario de un millon de reales, imputable proporcionalmente á los ejercicios de los años 1856 y 1857, á lo cual podran contribuir las provincias Vascongadas y las demas de la monarquia.

8.º La conservacion de este monumento se encomendará por el gobierno, bajo las reglas que este determine, al Seminario Instituto de Vergara.

—Como todo lo que se refiere á la cuestion obrera de Cataluña es de importancia reconocida, copiamos á seguida lo que dice *La Epoca* del 2 haciéndose cargo de la noticia dada por *Las Novedades*. Hélo aqui todo:

«En *Las Novedades* de hoy leemos las siguientes

—¿Se duda?—esclamó Rosa con una mezcla de angustia y de ironia.—Pues yo no lo dudo. El conde de Harqueville ha muerto..... muerto asesinado el dia de la última caza..... por Mr. Félix de Villemont que se halla presente aqui.

Félix cayó aterrado sobre un sillón. El capitán Cantabro y Mr. Humblot, permanecieron un momento transidos de estupor.

—¿Esa acusacion es grave, señora!—dijo al fin el procurador del rey.

—¿Es grave y la sostengo! Yo suministraré todas las pruebas..... Lo juro delante de Dios y de los hombres; Mr. Félix de Villemont ha matado al conde de Harqueville.

Félix permanecia con la cabeza oculta entre sus manos, inmóvil, pálido y silencioso como un cadáver.

—Señor capitán—dijo Humblot con un acento enérgico á Cantabro,—vos sois testigo: la acusacion de esta señora es positiva, y un deber de magistrado no me permite vacilar. Señor capitán—añadió:—os mando prender á Mr. Félix de Villemont, acusado de asechanza y de asesinato sobre la persona del conde de Harqueville..... Voy á ir yo mismo á Rochefort..... dentro de una hora estaré de vuelta con el juez de instruccion.

Humblot se calló.

Un profundo silencio, un silencio de coaster

tes líneas sobre la cuestion industrial. Segun nuestras noticias, los comisionados de Cataluña pedia 60 dias, 20 de preparacion y 40 de informacion parlamentario. La comision de los córtes ha acordado comenzar los trabajos sobre el arancel el 10 de enero, y tener abiertos los debates un mes. Hecha esta concesion, el gobierno y la comision están resueltos á sostener los acuerdos. Hé aqui ahora lo que dicen *Las Novedades*:

La reunion que tuvieron el domingo en la noche en casa del general Concha los diputados todos por Cataluña y los comisionados venidos de Barcelona para tratar de la cuestion de aranceles, fue importantísima bajo varios conceptos. Los comisionados barceloneses se quejaban del poco resultado que habian tenido los pasos que habian dado cerca del gobierno para llevar la cuestion al término conciliador mas apetecido, y mostraban su resolucion de dejar en breve la córte, como decian, por las instrucciones de la junta permanente de Cataluña.

Los diputados observaban, que semejante resolucion por mas de un concepto ocasionaba peligros por el efecto que produciria en Cataluña: era intempestiva, en el concepto de que todavía podia esperarse que las gestiones hechas por los Sres. Madoz y Concha, conduciendo á la conciliacion de todos los intereses, evitaran un conflicto. En medio de tan contradictorias opiniones, presentó el Sr. D. Cirilo Franquet una esposicion, para que suspendiendo los comisionados barceloneses su marcha, se encargará á los Sres. Madoz y marques del Duero el continuar sus gestiones cerca del gobierno. Aprobada al fin esta proposicion, los comisionados convinieron en aguardar el resultado de dichas gestiones.»

—Segun el último estado que ha publicado la *Gaceta*, hasta el 29 del pasado el valor de las fincas de bienes nacionales adjudicadas asciende á 122.538.674 rs., y el de los censos redimidos á 18.989.847.

—Por la direccion general de ventas de bienes nacionales se ha pasado una circular á los gobernadores civiles, para que los funcionarios que entiendan en las subastas de las fincas, no puedan exigir á los compradores mas derechos que los marcados en los artículos 192 y 194 de la instruccion de 31 de mayo.

—Dicen de Madrid el 2.

El señor general O'Donnell sigue notablemente mejorado.

—Segun cartas del Maestrazgo, á las muchas lluvias del otoño han sucedido las continuas ne-

nacion y de muerte reinaba en el salon.

Cantabro inmóvil y de pié, con las manos cruzadas, miraba alternativamente á Félix, á Rosa y al procurador del rey, con una expresion particular de sorpresa.

Rosa acababa de caer sobre un sofá, derramando amargas lágrimas.

Félix siempre inmóvil y silencioso, permanecia como una cosa inerte; de repente levantóse convulsivamente:

—¿Es una calumnia!—gritó, —yo no soy un asesino!

—En presencia del tribunal es donde os toca justificaros!—repuso Humblot.—¿Me habeis entendido, capitán? vos me respondeis del acusado. Y á vos, señora—continuó dirigiéndose á Rosa,—os prohibo espresamente abandonar este castillo, hasta la llegada del juez de instruccion, que dirigirá el proceso verbal.....

Despues de haber hablado de este modo, el procurador del rey salió del salon.

VI.

Un gran tumulto reinaba en el castillo.

Madama de Villemont se habia despertado al ruido, y llena de espanto, habia bajado precipitadamente la escalera. (Se continuará.)

mos..... ¡Pero pronto!

—Rosa, soy vuestro amigo,..... Daría gustosamente mi vida por vos..... Pero no puedo seguir..... Yo no soy un infame.

—¡Ah!

—La puerta se abrió.

Melchor anunció á Mr. Humblot y al capitán.

—Felices, Mr. de Villemont, dijo el capitán estrechándole la mano.

—Caballero añadió friamente Humblot:—perdonadme si vuelvo á presentarme en esta casa. Pero yo tenia que probaros que no soy un impostor. Ved aqui al capitán, en quien teneis suma confianza: él se halla ya informado de todo cuanto pasa, interrogadle y conoceréis si yo soy un calumniador.

—Félix estaba pálido, anonadado.

Rosa inmóvil y de pié, cerca de Félix, se inclinó hacia él y le dijo:

—¿Queréis seguirme?

—Félix no respondió nada.

—Mr. de Villemont—dijo el capitán Cantabro—lo que Mr. Humblot ha venido á decirnos el otro dia es cierto: el cadáver encontrado el año pasado en la ría, no era el de Mr. de Harqueville: os lo juro sobre mi honor. Además, puedo aseguráros, que hoy hasta se duda de la muerte del conde.....

vadas, de modo que no se ha conocido siem-  
bra mejor que la de este año, con esperanza  
de tener una cosecha abundantísima. Sin em-  
bargo de ello, el trigo no ha bajado, pues se  
mantiene sobre 60 reales la fanega.

—Además de la aprehension de moneda fal-  
sa verificada por el alcalde constitucional de Bar-  
celona, señor Pesquer, en una lechería de es-  
ta ciudad, anteayer, auxiliado de varios depen-  
dientes de la municipalidad, ocupó un depósito  
de 700 napoleones en una casa calle de Ciró.  
Son ya en gran número las aprehensiones de  
esta clase verificadas por dicho señor alcalde.

—En *El Porvenir* del 29, periódico sevillano,  
leemos lo siguiente:

«En la Villa inmediata de Alcalá de Guadaí-  
ra, han tenido lugar otra vez algunos choques  
entre los individuos de las dos compañías de la  
Milicia Nacional de aquel punto, para el que  
salió anteayer el Señor gobernador don Mica-  
no Castillo, acompañado de toda la Guardia ci-  
vil, y una sección de lanceros de Alcántara,  
que puso á sus órdenes el capitán general, con  
el objeto de restablecer en aquel punto el im-  
perio de la ley, que parece era desatenido des-  
de la tarde del miércoles 26; las cuestiones de  
este pueblo son puramente de parroquia, y en  
nada se mezcla ni juega por tanto la política,

#### ESTRANGERAS.

—Los periódicos piamonteses anuncian el re-  
greso del general Lamarmora, jefe de las tro-  
pas sarlas que se hallan en Crimea, y se dice  
que viene para asistir á un gran consejo de guer-  
ra que deberá celebrarse en Paris. Hay peri-  
ódicos de Londres que también hablan de esto  
mismo, asegurando que el duque de Cambridge,  
el general Airey y el almirante Lyons, repre-  
sentarán á Inglaterra, y por otra parte se aña-  
de que el mismo mariscal Pelissier ha pedido  
la reunion de este consejo. Sin embargo, la  
prensa de Paris solo menciona el asunto refiri-  
éndose á la de Londres, lo cual no deja de  
ser extraño.

—La aparicion de un folleto titulado: *Nece-  
sidad de un Congreso para pacificar á Europa*,  
firmado con el anónimo de: *Un hombre de Es-  
tado*, parece ocupar la atencion de algunos pe-  
riódicos franceses, entre los cuales el *Siecle* y el  
*Journal des Debats* atribuyen este escrito á la  
inspiracion de altas influencias, considerándolo  
llamado a producir indudablemente una gran sen-  
sacion en el mundo político.

—Se trabaja activamente en Francia (dice *Las  
Novedades*), y en Inglaterra, para la reunion de un  
gran Congreso europeo, que formule su opinion  
para la pacificación de la Europa. La prontitud  
con que los Estados secundarios han respondi-  
do al llamamiento del emperador de los france-  
ses, demuestra que la Europa se halla dispues-  
ta para este gran espectáculo, y que sus esfuer-  
zos aislados podrán tomar importancia en un gran  
Congreso, donde aparecería personificada la Eu-  
ropa entera.

—Una catástrofe horrible acaba de llenar  
de espanto á la villa de Herat en Persia.

Segun refiere la *Gaceta de Bombay*, han pe-  
recido atravesando uno de aquellos incultos de-  
siertos que median entre Herat y Yezd, ochenta  
y tres personas entre hombres, niños y mu-  
jeres, ciento cincuenta camellos y ciento diez  
caballos.

El Simoun, como saben nuestros lectores es  
un huracan violento que levantando montes  
de arena y elevándolos en espirales envuelve y  
sepulta á los desgraciados viajeros. Su soplo  
ardiente escalfa la piel, y abrasa las entrañas,  
produciendo la asfixia.

He aquí cómo se describe este terrible hu-

racan en la correspondencia que publica el peri-  
ódico á que nos referimos:

«El aire estaba cubierto con un velo nebu-  
loso producido por un calor intenso que pa-  
recia hacer ondular el sol. Los animales esta-  
ban inquietos, agitados; los camellos sobre to-  
do, lanzaban quejidos y volvían la cabeza á de-  
recha é izquierda, aspirando fuertemente algu-  
nas bocanadas de un aire abrasador. Los ca-  
ballos tenían las venas del cuello sumamente  
inyectadas; la mayor parte de estas pobres bes-  
tias, se las abrían desgarrándose la piel á den-  
telladas. Este instinto de los animales san-  
grándose los unos á los otros, era un espec-  
táculo que conmovia.

De repente, un ruido estridente semejante  
al estampido de un trueno, recorrió el espa-  
cio; este ruido duró algunos segundos y fué in-  
mediatamente seguido de una brisa bastante  
débil que se aumentó con rapidez: al cabo de  
media hora, esta brisa era un huracan pre-  
cursor del Simoun. El sol se cubrió de vapo-  
res rojizos: inmensos torbellinos de arena y chi-  
narros se levantaban en espirales hácia el cie-  
lo, destruyendo cuanto se encontraba á su pa-  
so: muchos camellos fueron desalbardados. Pe-  
ro el espectáculo mas extraordinario, fue el que  
presentaron las gacelas, las hienas y hasta los  
mismos tigres, huyendo con terror y mezcla-  
dos delante de la tempestad. La oscuridad se  
hizo intensa, que no se distinguía nada á dis-  
tancia de diez pasos: en medio de esta derro-  
ta espantosa, el cielo se estremecía con el es-  
tampido de los truenos. Las bestias no podían  
ya resistir por mas tiempo, se arrojaron en  
tierra con la cabeza bajo el vientre, pare-  
ciendo querer abrirse un asilo en el suelo pa-  
ra guarecerse en él. Fue un momento solem-  
ne en el cual nadie pensaba mas que en si  
mismo: no se oía ni un grito ni una queja.  
Por fin, despues de una hora de tormentos y  
de angustias indecibles, el huracan cesó; el  
cielo fué aclarándose poco á poco, y el aire  
recobró su frescura.

La caravana, que dos horas antes llenaba  
una estension de mas de tres millas, se encon-  
tró completamente dispersa, no adivinándose  
el sitio que ocupaba cada bestia mas que por  
los montones de arena que las cubrían: era  
un espectáculo que horrorizaba: mugeres que  
llamaban á sus maridos inutilmente, hijos que  
llamaban á sus madres asfixiadas á su lado y  
que habían encontrado la muerte queriendo  
preservarles del Simoun.

No habia que pensar en desenterrar los  
muertos ni en salvar las mercancías y los sal-  
vajes; el tiempo y los brazos faltaban; ademas  
era preciso llegar pronto á Yezd, para es-  
capar de los merodeadores y de los brigantes  
que siguen la pista á las caravanas para sa-  
quearlas.»

—Leemos en el *Siecle*: «Se ha hablado mu-  
cho estos dias de un banquete servido con car-  
ne de caballo, y dado en la escuela de vete-  
rinaría de Albort, por un profesor distingui-  
do de la misma á varios amigos suyos. En la  
escuela de veterinaria de Tolosa se ha verifica-  
do otro igual. Allí, lo mismo que en Albort,  
el caldo se ha encontrado excelente y superior  
al de vaca: el cocido, un poco mas seco que  
el condimentado con vaca, con quien se le ha  
comparado, es muy superior por el sabor y por  
el aroma. Pero los mas acalorados elogios han  
sido prodigados al solomillo, excelente llamati-  
vo del vino.

Mr. J. Gourdon hace observar que perezce  
anualmente un millon de caballos en Francia:  
admitiendo, dice, que una tercera parte muer-  
ra de vejez ó por accidentes, es decir, en cir-  
cunstancias que no permiten hacer uso para el  
consumo, y que por término medio suministre

100 kilogramos de vianda cada caballo, vie-  
nen á formar 30 millones de kilogramos de  
carne que se pierde todos los años. Una reforma  
en nuestras costumbres que nos condujera á uti-  
lizar esta masa considerable de materia ali-  
menticia, tendria, dice el *Journal de Toulouse*,  
todo el carácter de un beneficio nacional.»

Segun los caracteres que aquí se dan, tanto  
del caldo como del cocido, se nos figura que  
mas de cuatro veces hemos comido carne de  
caballo.

¡Si los chorriceros fueran francos!!

#### Gacetas.

—TEMPORAL.—Ayer continuaba el tiem-  
po lluvioso como todo lo que vá del presen-  
te invierno. Esto nos hace perder la espe-  
ranza de recibir con regularidad nuestra cor-  
respondencia.

—RECURSOS.—Hoy deben subastarse en Vi-  
llanueva del Rey y en Almedinilla los dere-  
chos de ciertas especies de consumo para aten-  
der á los gastos provinciales.

—LOS CAMINOS.—Todos los viajeros conti-  
núan pintando con los mas negros colores el  
deplorable estado de los caminos. Si Dios no  
lo remedia pronto va á ser necesario, como  
antiguamente, confesarse y hacer testamento  
antes de emprender un viaje.

—FUGITIVO.—A Francisco la Rosa se le ci-  
ta por el Juzgado de la derecha de esta capi-  
tal para que responda á los cargos que le re-  
sultan en causa criminal que se le sigue por  
heridas á Antonio Garcia.

—EDICTO.—Por el juzgado de Posadas se  
citan á los que se crean con derecho á los bie-  
nes de Maria Josefa Sanchez, natural de Fer-  
nandueña, y vecina de la Carlota, que ha fa-  
llecido sin testar.

—LASTIMAS.—Nuestro corresponsal de Mon-  
tilla nos dice con fecha 4 del actual lo si-  
guiente:

El largo temporal de aguas que, desde prin-  
cipios del próximo pasado otoño, va corriendo  
sin interrupcion, trae muy mal parados á es-  
tos labradores. El fué causa de que apenas pu-  
dieran recoger sus mieses, pues algunas de ellas  
han quedado apiladas, aguardando el inmediato  
verano para su trilla. A él se debe el que la  
cosecha de uva, ya demasiado diezmada por el  
pulgon y el oidium, se redujera á una mitad  
de lo que, sin embargo, hubiera sido; el que no  
se hubiesen concluido de hacer los barbechos pa-  
ra el presente año; el que las sementeras no esten  
aun hechas; que los mugrones estén por echar, y  
por recoger la riquísima aceituna que hay. Y no  
es esto lo peor del caso, sino que por conse-  
cuencia del poco tiempo habil que ha habido  
para hacer todas estas labores, en la forzosa ne-  
cesidad de hacerlas y de aprovechar aquel de  
que se ha podido disponer, han tenido que pa-  
garse á un alto precio los jornales, por la osten-  
cia de los trabajos y la poca concurrencia de bra-  
zos respecto de los que ellos habían de menes-  
ter; de modo que á la escasez y mala calidad  
de los frutos han venido á juntarse los crecidos  
gastos ocasionados en su beneficio y recoleccion,  
que era todo lo malo que podia sobrevenir,  
para que el pasado año fuera de los peores que  
de mucho tiempo acá por aquí se han conocido.  
Si ahora, como es muy de esperar de nuestros  
modernos economistas, nos tienden el látigo, y  
nos echan una contribucion que no podamos pa-  
gar, se completa la funcion y estas labores se las  
llevó la trampa.

**Hoy. La adoración de los Stos. Reyes.**

Mañana. *S. Julian, mártir.*

Los tres reyes de Arabia y Persia, llamados Melchor, Gaspar y Baltasar, observaron una estrella nueva y rara el día en que en Betlem nació el Salvador de los hombres. Llamóles la atención el fenómeno, é ilustrados por la luz de la gracia, se decidieron á ir á adorar al recién nacido, recordando los pronósticos de los profetas. Así lo hicieron, ofreciendo al divino niño sus dones. El resto de la vida de estos ilustres y sabios reyes, fué santo, y sus reliquias se veneran en Colonia desde el año 1163.

—Hoy reza la Iglesia de la Epifanía de Ntro. Sr. Jesucristo, con rito doble de primera clase, con octava privilegiada, y color blanco. —Mañana de infraoctava de Epifanía con rito semidoble y color blanco.

—JUBILEO CIRCULAR. Hoy y mañana en la Iglesia Parroquial de la Ajerquia.

—En la Sta. Iglesia Catedral predicará hoy el Sr. D. José Cortés y Sanchez, Canonigo de la misma.

—En la Iglesia Parroquial de la Ajerquia celebra hoy la hermandad del Simo. Sacramento su fiesta de regla, á las diez de la mañana, y predicará el Sr. Dr. D. José Fernández Javier, Beneficiado de la Sta. Iglesia Catedral.

—Hoy á las ocho de la mañana hay Misa de aginaldo en la hermita de S. Juan de Letran.

—CULTOS PARA HOY.—Rosario por la noche en S. Andrés, S. Pablo, Santísima Trinidad, S. Rafael S. José Socorro, Aurora, Buen Suceso, S. Juan de Letran, Amparo, Alegria, Jesus Nazareno, Sr. de las Animas, Caballero de Gracia, Ntra. Sra. de Belen y pastores en el Alcazar viejo, hermita de los Santos Patronos, puerta del Cotodro, y Corona en los Dolores.

**Boletín Comercial.**

**MERCADOS.**

—CORDOBA.—Trigo de 33 á 41. Cebada de 23 á 26. Habas de 28 á 30. Escaña de 18 á 20. Garbanzos de 30 á 30. Aceite dentro de la ciudad á 41 id. en los molinos á 38. Jabon blando á 14 cuartos libra. Carne de vaca á 30 cuartos libra en las carnicerías.

—SEVILLA.—Trigo en la Alhondiga de 32 á 65. Cebada de 33 á 33. Aceite en la Calzada á 43; para el consumo á 48.

—MÁLAGA.—Trigo de 48 á 60. Cebada de 31 á 7. Maiz de 42 á 43. Garbanzos de 33 á 34. Habas de 43 á 46. Yeros de 36 á 38. Alpiste de 40 á 44. Aceite á 42.

—GRANADA.—Trigo de 38 á 48 rs. Cebada de 29 á 30. Habas de 37 á 38. Maiz de 35 á 38. Aceite á 46.

**CORREOS.**

MADRID y su carrera. Llega diariamente á las 4 y 25 minutos de la mañana.—Sale diariamente a las 9 de la noche.

CÁDIZ y la soya ó sea Puertos.—Entra todos los días á las 8 y 1/2 de la noche.—Se despacha diariamente á las 5 menos 5 minutos de la mañana.

MÁLAGA, Granada y su carrera (Antequera, Benameli, Lucena, Priego, Cabra, Baena, Castro del Rio, Montilla, Puente Genil, Aguilar, Fernanñuñez, Rumbly y Montemayor.) Entra todos los días á las 5 de la mañana.—Se despacha todos los días á las 2 y 1/2 de la tarde.

POZOBLANCO.—Entra á las 5 de la mañana los domingos, martes y jueves y se despacha a igual hora los lunes, miércoles y viernes.

FUENTE OBEJUNA.—Entra á igual hora los domingos y miércoles y á la misma se despacha los lunes y jueves.

**TRASPORTES.**

—DILIGENCIA NUEVA PENINSULAR.—Entran de Madrid los días pares entre 5 y 6 de la mañana, y salen para Sevilla una hora despues.—Entran de Sevilla los mismos días entre 4 y 5 de la tarde, y salen para Madrid una hora despues. Se admiten encargos para las carreras citadas y tambien para Cádiz, Valladolid y Granada, sin detencion en Sevilla Madrid y Bailen.

—DILIGENCIAS POSTAS GENERALES.—Entran de Madrid los días pares á las 12 de la noche, y los días impares de Sevilla á las 9 de la misma.

—DILIGENCIAS DEL MEDIO DIA DE ESPAÑA.—Entran de Madrid los días impares á las 10 de la mañana, y salen para Sevilla á las 11. De Sevilla los pares á las 8 de la mañana y salen á las 10 para Madrid.

—GALERAS ACELERADAS DE D. ONOFRE Y D. BENITO FERRELL.—Entran de Madrid y Sevilla los días pares á las 4 de la tarde, y salen los días impares á las 5 de la madrugada. Se despachan en esta ciudad por D. Policarpo Vergara, Posada del Puente.

—DILIGENCIAS UNIDAS.—En el presente mes salen para Lucena y demás pueblos de su carrera todos los días á las 7 de la mañana, además para Cabra se le un carro que conduce toda clase de cargamentos á precios arreglados los días 4, 8, 12, 16, 20, 24, y 28. Se despachan en la casa núm. 70 Carrera del Puente, por Alfonso Maroto.

—LA ECONOMICA.—Servicio único acelerado. Salen para Madrid y para Sevilla un día si y otro no: se admiten arrobos y pasajeros á precios convencionales. Los precios de arrobos desde Sevilla á Córdoba serán: en aceleradas 2 1/2 rs. una, y 2 rs. en pausadas. Se exceptúan de estos precios los de volumen que sean convencionales.

Su despacho cabe de la Herrería números 24 y 25, á cargo de Manuel María Reyes.

—LAVANALIZA.—Este Coche Diligencia de Córdoba á Lucena y vice-versa, saldrá de esta los días impares á las 7 de la mañana y de Lucena para esta á la misma hora.—Se despacha en Córdoba calle de la Herrería números 24 y 25 á cargo de Manuel María Reyes.

—DE CORDOBA A MONTILLA.—Un carro muy comodo y seguro hará este viaje, saliendo de Córdoba, todos los Lunes y Viernes á las ocho de la mañana. Se despacha en la posada de la Herradura, calle del Potro.

—EMPRESA DE CARRUJAGES DE CORDOBA Á MÁLAGA.—Deseosa esta Empresa de poder proporcionar al público y Comercio de esta Ciudad el medio de transportes de esta á Málaga y vice-versa ha establecido un servicio de Carrujages que harán sus viajes cada dos días, admitiendo arrobos y pasajeros para todos los pueblos de su carrera á precios sumamente módicos; como igualmente un servicio diario á Bailen.

Se despachan en esta, casa de Transportes de D. Antonino y D. Carlos Alfaro, calle de la Herrería núm. 5.

**Avisos.**

—ARRENDAMIENTO. Para desde S. Juan próximo en adelante se arrienda la casa núm. 33, calle de Valderrama; tiene buenas cuartos, graneros, y excelentes habitaciones. La persona á quien acomode puede acudir á tratar con su dueño, que vive en la calle de D. Rodrigo núm. 4. 1

—ALMONEDA. Desde el martes se abre de varios muebles en la calle del Cister núm. 11. 1

—A LOS ANTEOJOS FLINT-GLASS DE BOHEMIA. Casa en Paris, calle S. Martin núm. 300. El Sr. Lacaze y Nogues, ópticos, discípulos de los mejores profesores de dicha capital habiendo trabajado mas de diez años con estudios continuos y profundos, han conseguido dar á la vista mas cansada, sea por efecto de enfermedades, vejez ó exceso de trabajo, con el cristal Flint-Glass de Bohemia, la fuerza y claridad, sin que se resienta en lo mas mínimo; cada difícil es encontrar persona que teme el uso de los anteojos porque los considera como signo de vejez; pero se observa que causan mas la vista en un año dejando de servirse de anteojos, que en un periodo de diez usando los referidos cristales Flint-Glass de Bohemia; pues conservan la vista siempre en un mismo grado, sin que jamás se empeore.

La experiencia que los Sres. Lacaze y Nogues han adquirido, sea por teoría ó práctica, es tal, que bastan se le insinúen las alteraciones que se han notado en la vista, para que en

el instante mismo, por medio de sus acreditados cristales pongan el oportuno remedio segun las afecciones de las vistas miopas, cansadas y cataratas, probando al instante las ventajas que se consiguen con el uso de los productos elegidos por estos ópticos.

Tambien son portadores de la máquina eléctrica (ou electro medical) descubrimiento hecho desde poco tiempo, ya se sabe que hoy con ese aparato se curan muchas enfermedades y por lo tanto aconsejamos á los médicos de proveerse de uno de esos instrumentos.

Traen además ópticas con vistas, cámaras obscuras, polioramas con vistas eidestropas, diaseopos anteojos encantados, anteojos de larga vista de todas dimensiones, id. á lo Napoleón, bastones con anteojos, anteojos para oficiales, jermelos de teatro, id. duquesis con doce cristales, lentes de los mas cómodos y buen gusto, microscopios Raspail que aumentan los objetos tres mil veces, cristales de aumento para el estudio de la botánica y otras ciencias, meridianos de cañon, cadenas para agrimensores, prismas, estuches de matemáticas, lentes para mineros, un surtido completo de anteojos con cristales de roca, cristales para los quintos con la verdadera graduacion, anteojos para viajes, lunas muy superiores para leer, espejos para afeitarse, guardaciones para anteojos de oro, plata, concha y acero, cuentahijos, pesa-licores de vinos, y toda clase de aerómetros, niveles de aire y agua, barómetros, higrometros, termómetros, id. de bolsillo, id. máxima y mínima horizontales. Cristales de óptica, diamantes para cortar el cristal, cajas para anteojos de todas clases, brújulas y cuadrantes solares, cartabones, graffómetros, pintometras, carteras completas para mineralogistas, metros de baston con la vara castellana, metros de ballena, id. de boj, de marfil y de cobre, escalas de proporción, dobles metros, dobles decímetros de marfil y de boj, y una infinidad de otros articulos.

La confianza que han sabido merecer hasta el día, y que esperan conseguir, es una prueba de la delicadeza y esmero que ponen en cuanto concierne á los articulos que tienen el honor de ofrecer.

Tambien ofrecen al público los nuevos y acreditados peines de Cautchuc, privilegio de invencion por 15 años.

Las cualidades de estos peines regenerándose no pueden apreciarse sino con el uso: entre todas las materias que se emplean en la fabricacion del peine ninguna es comparable á la del Cautchuc ó goma, tiene el color del búfalo, la suavidad de la concha y la solidez del acero. Se pueden limpiar con agua hirviendo, son peines inalterables é indestructibles. Los precios de los peines son fijos é invariables. Peine á 16 rs. Batidores desde 14 á 22 rs. Viven en la posada del Potro, donde estarán por 5 días.

**TEATRO.**

*Funciones para hoy.*

Por la tarde.—La pieza en un acto titulada, *Huyendo del peregril.*—Baile.—La comedia tambien en un acto, *No mas secreto.*—Baile.—Terminando con el divertido juguete andalúz *El gato.*  
A las 3 1/2 A 2 rs.

Por la noche.

19.ª funcion de abono.

El drama en 7 cuadros nominado, *La Abadía de Castro.*—Terminando con Baile.  
A tres reales. A las siete y media.

Córdoba: Imprenta y Litografía de D. F. García Tena, calle de la Librería número 1.